

GAZETA DE MADRID

DEL DOMINGO 6 DE AGOSTO DE 1809.

RUSIA.

Petersburgo 30 de junio.

Nuestro gobierno no cesa de dar pruebas las mas patentes de la proteccion que dispensa á los que profesan las ciencias, y se afanan por instruir á sus compatriotas. S. M. la Emperatriz Isabel se ha dignado visitar el gabinete de historia natural y la academia de las ciencias, y en uno y otro establecimiento se ha informado mui por menor; tanto de los objetos que contienen, como de los esfuerzos y trabajos de sus individuos para promover y adelantar la ilustracion de los rusos. ¡Dichosa la nacion cuyos Soberanos, lejos de temer la ilustracion de sus pueblos, tratan al contrario de desterrar la ignorancia y el rudo goticismo en que han vivido, y con que han sido gobernados por muchos siglos! La Rusia puede vanagloriarse de que en el espacio de un siglo ha hecho progresos mucho mas rápidos en la civilizacion que ninguna otra nacion de la Europa en el espacio de muchos siglos. Este beneficio le debemos sin disputa á la ilustracion de los Soberanos que nos han gobernado, á la estimacion, premios y honores que han prodigado á los súbditos sobresalientes en qualquier ramo de literatura y en las ciencias.

Gozamos á la sazón de un tiempo hermosísimo: el calor es constante, si bien se templá con las lluvias que sobrevienen de quando en quando, lo qual favorece infinito á las tierras; de manera que esperamos este año una cosecha de las mas abundantes.

Acaba de encontrarse por segunda vez en las costas del mar Glacial el esqueleto de un mamout perfectamente conservado.

DINAMARCA.

Altona 17 de julio.

Las noticias de las victorias señaladas

que el Emperador Napoleon ha alcanzado en los dias 5 y 6 de este mes han causado aqui tan grande júbilo, que nos han hecho olvidar de Cuxhaven y de los ingleses. En Cuxhaven las cosas estan en el mismo estado: aun no ha llegado alli ninguna escuadra de transportes, ni los enemigos han desembarcado mas gente. Pero en todo caso se estan tomando por nuestra parte las providencias y disposiciones mas activas, á fin de escarmentar á los enemigos, si llegan á tener la temeridad de efectuar algun desembarco, cosa que no se espera.

Los buques de guerra ingleses que hai en las aguas de Cuxhaven son la fragata la *Amable*, su capitán lord Jorge Steward, de porte de 36 cañones; los cuters el *Mosquito* de 18 cañones; la *Briseida* de 10; la *Efra* de 20; el *Blatir* de 10; el *Basilisco* de 10, y el *Pincher* de 6. He aqui el armamento ingles que tanto ruido habia metido dias pasados, y que habia puesto en tan gran sobresalto á muchas personas; pero ya todos estan tranquilos y convencidos de que con estas y aun con otras fuerzas mayores nada pueden emprender los ingleses con ventajas.

El general dinamarqués Ewald se ha aproximado con el hermoso cuerpo de tropas que manda, compuesto de 2500 hombres escogidos, hácia Hamburgo. Ha establecido su cuartel general en Pinneber, y las tropas estan acantonadas entre Gluckstadt y Altona para cubrir el Elba.

WESTFALIA.

Cassel 18 de julio.

Escriben de Weimar con fecha del 11 que los austríacos, temerosos de encontrarse con el ejército que está á las órdenes del Rei nuestro Soberano, han huido á to-

da prisa hasta entrar en Bohemia. El cuerpo que manda el duque de Brunswick Oels es el único que no se ha retirado todavía á aquel reino, y se halla detenido en los países de Hoff, Baireuth y Plauen; pero con dificultad podrá entrar en Bohemia, porque el coronel Thielmann va cerrándole con un cuerpo de saxones todos los pasos, y cortándole las comunicaciones y los víveres. Asi es que estos miserables se ven ya en la precision, para haber de subsistir, de echar mano de medios violentos en los pueblos donde están acantonados, y en los inmediatos, lo qual va exasperando los ánimos mas y mas contra ellos, y principalmente contra el gefe que los manda. El Reino no tardará, segun dicen, en volver á esta capital. Entre tanto se sabe que S. M. ha salido de su campo de Schleitz, y que va á Erfurt con todo su ejército, á excepcion de 3000 saxones que han quedado para contener y observar los movimientos de las tropas del duque de Oels.

CONFEDERACION DEL RIN.

Augsburgo 19 de julio.

El regimiento 65.º de infantería francesa y el 18.º de dragones han recibido orden de reunirse en Amberg, en el palatinado superior, con el cuerpo de reserva del duque de Abrantes, el qual va reforzándose diariamente. Ayer salió tambien de aqui para Amberg el general Lagrange con el cuerpo de tropas que tenia á sus órdenes.

Tenemos actualmente en esta ciudad un cuerpo de 6000 conscriptos franceses que acaban de llegar. Estas tropas se ejercitan incessantemente en el manejo de las armas, y en las evoluciones militares, y manifiestan grandes deseos de incorporarse con los regimientos á que estan destinadas. Las que estan destinadas para entrar en los granaderos de la guardia han recibido orden de detenerse aqui hasta nuevo aviso.

Los austriacos permanecen todavía en Wunsiedel. El duque de Abrantes tiene su cuartel general en Baireuth.

La gazeta de Nuremberg ha anunciado que el día 17 pasó por Ratisbona con direccion á Francia el príncipe de Pontecorvo.

REINO DE NAPOLES.

Salerno 16 de julio.

Los proyectos del enemigo no han tenido en esta provincia mejor resultado que en las demas partes del reino. Los ingleses habian logrado introducir en el principado superior varias cuadrillas de salteadores armados, y cargados de proclamas insidiosas, para excitar una rebelion... pero nada han adelantado; antes bien han logrado excitar mas el celo y el valor de nuestros jóvenes legionarios, los quales han manifestado de nuevo en esta ocasion quan dignos son de la confianza con que les honra el gobierno. En pocos días han limpiado la provincia de los miserables instrumentos de la venganza y furor de nuestros antiguos enemigos; de manera que gozamos ya de la mas completa tranquilidad.

Los pueblos todos del reino, acosados y escarmentados con los excesos que cometen en ellos los bandidos asalariados por los ingleses, desean el total exterminio de estos malvados, é inmediatamente que saben donde se abriga alguna partida de ellos, ó los persiguen por sí mismos, ó avisan á las tropas francesas ó á las nacionales para que los persigán. El día 13 de este mes un destacamento de 30 gendarmas y de 100 guardias cívicas tuvo noticia de que en las cercanías de Avellino habia una compañía de estos malvados, compuesta de 100 hombres á caballo. El destacamento marchó en persecucion de ellos, y habiéndolos encontrado, mató 40, cogió 50 caballos, y los demas huyeron precipitadamente; pero se espera que segun el camino que tomaron no escapará ninguno.

IMPERIO FRANCES.

Strasburgo 20 de julio.

Hoy ha pasado por aqui el mariscal Bernadotte, príncipe de Pontecorvo, que pasó á Paris del ejército de Alemania.

ESPAÑA.

Madrid 5 de agosto.

VARIETADES.

Continúa el extracto de las memorias de la clase de historia, y literatura antigua del instituto de Francia.

Mr. Louis Petit-Radel, cuyo tesoro in-

fatigable en estudiar y observar los monumentos antiguos es bien notorio, se ha ocupado y se ocupa todavía en ordenar una teoría general sobre los establecimientos primitivos de la Italia y de la Grecia, para lo qual observa cuidadosamente las ruinas de las ciudades antiguas y los monumentos militares que se han conservado hasta nuestros días. En España misma ha encontrado razones con que confirmarse en sus principios y en sus consecuencias. Cree él que los monumentos militares de una ciudad tan célebre en la historia como lo es la de Tarragona, deben por su naturaleza y por sus proporciones gigantescas estar ligados con todos los hechos que prueban la época remota de la civilización de la Europa, que deben estar unidos particularmente con los orígenes históricos de la Celtiberia, y que deben encontrarse muchas relaciones entre los antiguos pueblos de la costa celtibérica de España y las colonias pelásgo-tirrenas de la costa opuesta. Para caminar con tino y acierto en sus investigaciones, ha considerado Mr. Radel primeramente los monumentos militares de Tarragona, siguiendo las mismas reglas que le han guiado en sus memorias sobre la Italia y la Grecia; después ha consultado los monumentos geográficos del país situado entre el Ebro y los Pirineos, y ha comparado estos monumentos con los que presenta del mismo género la geografía antigua de la Bética, y con los de la costa de Italia desde Piombino hasta Puzzol. Finalmente ha comparado entre sí la paleografía de los caracteres numismáticos de las dos comarcas, en los cuales había encontrado ya las dos primeras relaciones; y la conformidad perfecta de los caracteres celtibéricos y turdetanos con los del antiguo griego, le ha confirmado en la opinión en que está de que la civilización, á lo menos histórica, si es que no es la primitiva, de la Celtiberia, debe reconocer su origen en los pelasgos-tirrenos, establecidos en las costas de la Etruria y del antiguo Lacio.

Mr. de Laborde ha observado en su *viage pintoresco de España* que los muros romanos de Tarragona, mandados construir por los Escipiones, estan fundados sobre las ruinas gigantescas de la muralla antigua, y que las piedras de la obra romana estan marcadas muchas de ellas con

los mismos caracteres celtibéricos que se encuentran en una infinidad de monumentos numismáticos y lapidarios de esta region. Por otra parte, resulta de un plano de los muros de Tarragona, comunicado en 1805 á Mr. Petit-Radel por un sabio español (1), que la ciudad moderna está metida dentro de la cerca romana, y que apenas está con ella en la relacion de 8 á 14⁰ pies castellanos; pero que el recinto y cerca primitiva eran mucho mayores aun antes de la época de la dominacion romana. Son enormes las piedras de que estan construidas las murallas primitivas; sin embargo, á pesar de su gran masa y de su irregularidad, Mr. Radel no advierte en ellas los caracteres por los quales está habituado á distinguir las obras circulares, y solamente ve la enorme altura que debian tener los muros antiguos. No obstante, reconoce en ellos señales evidentes de que son de construcción griega y no cartaginesa, como había creído al principio. En Barcelona sí es donde encuentra caracteres de construcción cartaginesa, y la diferencia sensible que hai entre los monumentos militares de estas dos ciudades le confirma en que los griegos y los cartagineses edificaron ciudades en la costa de España en diferentes tiempos.

Para fixar la época, que ciertamente es muy remota, de la fundacion griega ó pelásgica de Tarragona, Mr. Radel recurre, como han hecho en igual caso los mejores críticos de la antigüedad, á las homonimias topográficas de las regiones, de los montes, de los rios, de los pueblos y de las ciudades; y al comparar las costas de la Etruria y del Lacio antiguo con la Celtiberia de los antiguos, cita tantas y tan claras homonimias, que no puede uno menos de admirarse de que los escritores antiguos no las hayan tenido presentes, ni hecho las mismas comparaciones. Señala la época de la antigua fundacion de esta ciudad en el tiempo en que los pelasgos salieron de la Elida, y se refugiaron hácia el año 1559 antes de nuestra era, en la costa de Italia, llamada posteriormente *Tirrena*, después de haber gozado por espacio de dos siglos de la mayor prosperidad en esta costa, donde fundaron ciudades florecientes, y de que fueron arrojados por el hambre y por las enfermedades contagiosas, segun refiere

(1) D. Antonio de Marti.

Dionisio de Halicarnaso, á quien en vano pretende impugnar Mr. Freret. Muchos de ellos fueron á refugiarse en las tierras de los bárbaros; y sin duda en esta emigracion general y simultánea fue quando la Celtiberia española se pobló de colonias pelásgicas. Quando salieron de la costa de la Etruria, y se trasladaron á la de la Celtiberia, se establecieron alli casi en el mismo orden en que habian estado antes de la emigracion. Asi es que en uno y otro país los nombres de los pueblos, de los rios y de las ciudades son respectivamente los mismos; circunstancia mui notable, que no puede tener otra causa que la que hemos dicho. En efecto, ¿dónde iremos á buscar, pregunta Mr. Radel, los pueblos bárbaros, donde se refugiaron estos navegantes, sino en las costas del Mediterráneo? ¿Y cuál puede ser esta costa si no aquella en que encontramos homonimias tan multiplicadas, un orden constantemente igual, y en una palabra relaciones tan numerosas y tan patentes?

Mr. Radel, cuidadoso siempre de apro-

vecharse de todo lo que puede hacerle al caso para su teoría sobre los monumentos primitivos de la Italia y de la Grecia, ha encontrado materia para nuevas inducciones en una carta escrita desde Atenas en 14 de junio de 1808 por Mr. Fauvel, escrita á Mr. Barbié de Bocage, la qual contiene varias observaciones hechas por Mr. Gropius, artista westfaliano, sobre dos ruinas de ciudades nuevamente descubiertas en el Asia menor. Mr. Gropius está haciendo de cinco años á esta parte continuas investigaciones sobre los monumentos de las ciudades antiguas de la Grecia, y parece que se ha ocupado particularmente en el estudio de las ruinas de los dos géneros de monumentos sobre que Mr. Radel ha fundado la nueva teoría que ha desenvuelto en sus memorias. Este no duda que Mr. Gropius ha dado esta direccion á sus investigaciones á instancias de Mr. Fauvel, á quien en su último viage á Paris excitó á lo mismo Mr. Radel, con el fin de confirmar con monumentos de la Grecia las inducciones que presentan desde luego los de la Italia. (*Se continuará.*)